

# EL BIEN PÚBLICO

Oficina, Bastion. 39

Mahon, Viernes 1.º de Junio de 1894.

Año XXIII. Núm. 6.310.

## Lo que pasa en Cuba

Aflige el ánimo de todo buen español la lectura de cartas, periódicos y telegramas que se reciben de la isla de Cuba.

Ha bastado el paso por el ministerio de Ultramar de un político tan ambicioso como inepto, para dejar seriamente comprometida la paz en aquellas provincias donde nadie se acordaba de política para prestar su atención al desenvolvimiento del trabajo y de la riqueza y á las cuestiones económicas.

La semilla lanzada en funesta hora por el señor Maura tenía que producir sus consiguientes frutos, y con mucho más motivo quedando al frente de la política local los que fueron designados para tan lastimoso cultivo.

La opinion estuvo unánime en aplaudir la designacion del señor Becerra hecha por el señor Sagasta cuando surgió la crisis última. Mucho se esperaba de su patriotismo, mucho tambien de los conocimientos adquiridos en época anterior, y no menos se confiaba en el personal de que pudiera haberse servido; pero el señor Becerra no contó, sin duda, con que dentro de la situacion carecía de la necesaria fuerza para imprimir energías al señor Sagasta, quien sigue dominado por los señores Gamazo y Maura sin atreverse á sacudir un yugo que tan funesto ha sido para el partido liberal.

En Cuba sigue de gobernador general el señor Calleja, identificado con los ministros caídos, y agente de confianza de los proyectos «Maurinos».

Este solo hecho basta para comprender que continuarán sufriendo persecucion los elementos más valiosos y leales de la política de Cuba para impedir lo que hasta el presente nadie pudo soñar que imperaría.

Los enemigos de la patria, hábiles aliados de los que les ofrecen ocasion y ventajas, disfrutan de proteccion oficial.

Dicho esto, no puede extrañarnos la noticia recibida, de que el partido Union Constitucional haya acordado retraerse en las elecciones para Diputados á Cortes que en el distrito de Colon han de celebrarse el día 3 de Junio próximo, y en la de Senadores que el día 27 tendrá efecto en Matanzas.

A «El Liberal» le informan que el general Calleja había recorrido la isla para hacer presion con su influencia en favor de los candidatos reformistas; que en Santa Clara algunos negros habían prorrumpido en gritos subversivos, y que el partido reformista de la Habana preparada al general Calleja un entusiasta recibimiento para cuando regrese á la capital.

Efectivamente, no estaba equivocado el referido colega: los reformistas han efectuado una gran manifestacion en

honor de la mencionada primera autoridad militar. Pero aún hay más; la prensa autonomista emplea un atrevido lenguaje que demuestra el aliento que en las regiones oficiales recibe.

Hablando del contrabando de armas recientemente descubierto en Puerto Príncipe, dice «El País», órgano de los autonomistas en la Habana, que el proceso que al efecto se instruyó constituye un peligro real y evidente para la paz, «pues no se debe jugar con fuego y el primer paso que se dé en la senda de la indagacion puede llevar demasiado lejos aun á los mismos que osaran darle».

En vano el señor Becerra pretenderá desde aquí que no se ejerza presion sobre el cuerpo electoral; en vano tenderán sus esfuerzos á buscar la conciliacion y armonía entre elementos políticos que siempre debieron estar unidos enfrente del adversario comun.

Nada puede adelantar el señor Becerra mientras subsista la perniciosa influencia del señor Maura.

Con un Gobierno sumiso y dócil á las imposiciones del señor Gamazo, poco puede adelantarse, por grandes que fueren la voluntad y merecimientos del ministro que desempeñe la cartera de Ultramar.

El general Calleja debió haber dimitido cuando se constituyó el nuevo Gabinete.

La opinion en Cuba pidió su dimision y suplicó su relevo. Sus justificados clamores no han sido escuchados, y como consecuencia de ello, falta en la isla de Cuba aquella paz moral que tanto se necesita.

El retraimiento del partido Union Constitucional es un hecho gravísimo por lo que significa en los actuales momentos.

Reflexione el señor Becerra y tenga la necesaria energía para emancipar al señor Sagasta de la tutela gamacista en que se encuentra.

Faltando en Cuba la paz moral, queda la paz material muy comprometida. Y no decimos más por hoy, porque el patriotismo impone ciertas reservas.

## Movimiento político

SANGRIENTA TRAGEDIA

La muerte del matador de toros Espartero en la plaza de Madrid ha sido un espectáculo horrible, que con justa razon ha producido como un rudo sacudimiento nervioso en toda España. A todas las noticias del día se ha superpuesto esa sangrienta tragedia. El primer efecto ha sido llenar todos los periódicos con la efigie, la biografía, las hazañas y las glorias de esa victima de «la fiesta nacional.» Para nosotros, lo primero, lo preferente, lo esencial, es protestar contra la bárbara diversion que, con vergüenza de nuestro patriotismo, asurpa aquel nombre, y que de-

seamos ver borrada de nuestras costumbres.

Por desgracia, lejos de disminuir, aumenta en España la aficion á los toros; los que no gustan de sea lidia, los que protestan contra ella, estan muy en minoría. No hay fuerzas en la opinion, por hoy, para detener esa corriente. Hasta parece falta de españolismo pensar que, ni arranca el espectáculo taurico de las raices de nuestro caracter nacional, ni honra á ese caracter, ni favorece el desarrollo de las cualidades viriles que siempre lo han distinguido, y que por otros caminos se favorecen mejor.

En el porvenir, un porvenir remoto sin duda, se asombrarán las gentes de que hayan sido celebradas y enaltecidas diversiones que producen horrosas desgracias como la muerte de ese desgraciado Espartero. Hoy mismo, nadie que sustrayéndose á la atmósfera de la opinion vulgar, medite sobre ellas, dejará de conocer que son cosa bárbara, impropia de un pueblo culto, y, sobre todo, de un pueblo cristiano.

### PÁRRAFOS ELOCENTES

Estas últimas palabras que hemos escrito nos conducen á señalar uno de los párrafos del elocuente discurso del Sr. Canalejas en los debates del Congreso sobre la represion del anarquismo. Ese párrafo, ensalzado y comentado por «La Epoca», dice así:

«En toda sociedad culta hay que alentar y difundir ideas y sentimientos morales; por eso, cuando alguna vez se consura á hombres de ideas radicales, que con tanto amor recogen y proclaman enseñanzas emanadas del Solio Pontificio, predicaciones de la Iglesia católica, y se dice que estamos en un momento de restauracion de viejas supersticiones, yo me coloco en el punto mas externo á la Religion y á la Etica, en el del egoismo y la conveniencia social, y en nombre de ellos os digo que, al propio tiempo que se impongan sanciones penales, es necesario combatir el anarquismo, difundiendo principios religiosos, y por eso creo que el siglo XIX no concluirá como empezó; que un verdadero renacimiento religioso está llamando á las puertas de nuestras conciencias, y que combinando así el sentimiento de nuestra libertad racional, la conviccion de la energía y de la fuerza del poder con estos principios morales, tendremos una gran autoridad y una gran fuerza para que las reformas sociales y las expansiones democráticas, policas y económicas penetren en nuestro Parlamento sin que asusten á nadie, y se corrijan y se depuren imperfecciones sociales.»

### EL REMEDIO

Aunque el Sr. Canalejas se coloque en el punto mas externo de la Religion y la Etica, aunque hable en el nombre del egoismo y la conveniencia social, sus palabras, aplaudidas sin reserva,

acogidas con entusiasmo, prueban que el orador, al enaltecer los sentimientos religiosos y al ver en ellos el remedio posible para curar los males con que el positivismo nos aflige, viene á reflejar un estado general de los ánimos, una aspiracion colectiva de nuestro tiempo.

«La religion vuelve, dice «La Epoca.» Y buena prueba de ello es el tímido acto de contricion ó por lo menos de atricion, realizado ayer por el señor Canalejas. El, elocuente mantenedor, no há mucho, de las ideas antireligiosas; partidario de sistemas filosóficos rechazados por la Iglesia; procedente del campo democrático, en el cual el radicalismo político ha nacido abrazado al radicalismo religioso, él, á quien hemos oido defender las afirmaciones positivistas, levántase contra los que, mas lógicos que él, pero mas desconocedores de la realidad presente, insisten en sus viejos errores, y les dice: «Acojámonos al asilo de la Religion; los muros del templo son los únicos que pueden resistir al embate de la revolucion formidable, cuyos primeros relámpagos son los resplandores producidos por las bombas anarquistas...» El hecho no puede ser mas significativo.»

### ¿QUÉ HARÁ EL GOBIERNO?

Sin temas nuevos en la política de actualidad, las conversaciones giran en los círculos políticos de Madrid, sobre las resoluciones que adoptará el gobierno con relacion á los trabajos legislativos que han de llevarse á cabo desde ahora hasta la clausura de las Cortes.

Se dice por periódicos bien informados, que casi todos los ministros, sin excluir al Sr. Sagasta, están convencidos de que, cualesquiera que sean los esfuerzos que realicen para apremiar á las Cámaras y forzar los resortes parlamentarios, no hay posibilidad de que los tratados de comercio queden ratificados antes del plazo natural de vacacion de los Cuerpos Colegisladores.

### UN POCO MÁS DE VIDA

Acaso hay ministros que, en lo íntimo de su conciencia, se congratulan de estas necesarias dilaciones y desean que el aplazamiento temporal se convierta en definitivo abandono; pero lo que tenemos por seguro es que todos ellos saben que falta tiempo para la aprobacion de los tratados antes del interregno parlamentario.

Partiendo de este supuesto, los ministeriales consideran, como resolucion que está en el ánimo del gobierno, ya que no esté todavía en los acuerdos del Consejo de Ministros, que todo el programa legislativo que se ha de realizar en lo que resta de la presente etapa se reduzca á la aprobacion del «bill» de indemnidad; á la del proyecto de ley estableciendo sancion penal para los delitos que se cometan por medio de explosivos; á la de las leyes fijando las fuerzas de mar y tierra; á la del arre-

glo de las relaciones entre el Banco y el Tesoro, y á la lectura del proyecto de Presupuesto, sin que haya ni remota intencion de que sean discutidos y aprobados.

Nada de crisis, nada de modificacion ministerial, y á pasar el verano mas ó menos tranquilamente, que tres ó cuatro meses de vida son vida, aunque salte de vez en cuando algún motín ú otro conflicto.

## La "Nautilus",

Es triste lo que refiere un corresponsal de «La Epoca» al hablar de una fiesta celebrada á bordo de la «Nautilus», á poco de llegar este valiente «clipper» á la rada de Nueva York.

«Preguntando á unos y hablando con otros (dice el Sr. del Vidar) me pareció descubrir que á bordo del «Nautilus» habia un cierto malestar, que desde luego comprendí que no era causado ni por la larga duracion del viaje, ni por ninguna clase de descontento, surgido entre los jefes, oficiales y dotacion del buque.

Efectivamente: á fuerza de preguntar, llegué á saber que el «Nautilus» no podia continuar su viaje á Europa por falta de fondos; que la tripulacion y la oficialidad llevaban ocho meses sin cobrar sus pagas, y que los marineros creían que el Gobierno español les habia abandonado.

Confieso que me fueron necesarias muchas confirmaciones para creer lo que acabo de escribir.»

Afortunadamente, ya se ha remediado en parte esa lamentable situacion, pero bien será cuidar que no se repita.

Porque se trata ni más ni menos de algo que puede ser, ya que gracias no lo ha sido, una vergüenza para España.

Y esas deben quedarse en casa en vez de ir cubiertas por nuestra bandera á dar la vuelta al mundo.

Los animosos marinos y los nobles jóvenes que acaban de realizar á la vela y en un barco que apenas si nos ha costado dieciséis mil duros un maravilloso y casi increíble viaje de circunnavegacion, ha procurado tanta prez y ganado tanto prestigio para la nacionalidad española como pudieran en la más gloriosa de las victorias navales.

## En el Extranjero

### LA EXPOSICION DEL LIBRO EN PARÍS

En el Palacio de la Industria, de París, celébranse anualmente curiosísimos certámenes.

Refiérese el de este año al libro, considerado en todas sus manifestaciones, comprendiendo, además, secciones de encuadernación, música, fotografía, grabado, tipografía y demás accesorias del papel.

En esta Exposicion se hará una reproduccion de las Catacumbas, con las imprentas que hace un siglo allí funcionaban clandestinamente, y en las cuales se imprimian folletos, periódicos y billetes falsos.

Figurará tambien la historia del Sello desde sus comienzos hasta ahora, incluyéndose magnificas colecciones.

A mas de esto, infinidad de máquinas harán tiradas especiales de periódicos en colores, reproduccion de grabados de todas épocas y toda clase de

trabajos tipográficos, desde los mas antiguos y rudimentarios hasta los últimamente conocidos.

En preciosas tiendas, estilo Luis XV, se venderán los trabajos hechos en la Exposicion, pudiéndose comprar en ellas desde el primitivo pergamino hasta las figuras para cotillon, que tan bonitas las hacen de papel.

La Exposicion del libro será de gran utilidad para los industriales que se dediquen á alguna de las allí comprendidas, y para los profanos una curiosidad y un aliciente más que agregar á los muchos que París encierra.

### EL SUICIDIO EN LOS NIÑOS

Acaba de publicarse en Alemania una estadística sumamente curiosa.

Durante los últimos seis años se han registrado 289 intentos de suicidio, llevados á cabo por niños concurrentes á las diversas escuelas del Imperio alemán, habiéndose notado las circunstancias que se expresan á continuacion:

El temor al castigo ha sido el causante del mayor número de desgracias de este género, siguiéndole el temor á ser reprobados en los exámenes y desengaños sufridos en los mismos, siendo de notar que los suicidas por estos dos últimos motivos, pertenecian á las clases más adelantadas, y, por consiguiente, de mayor edad.

El número 289 antes citado se divide en 240 muchachos y 49 niñas.

En 80 suicidios, la causa fué la indicada anteriormente de temor al castigo; en 19, la del desengaño en los exámenes; en 16, temor á éstos; en 28, locura momentánea y melancolía, y en cinco, ¡pásmense nuestros lectores! pasiones contrariadas.

Puede muy bien decirse, en presencia de estos datos, que la generacion presente ofrece fenómenos curiosísimos.

### FALSIFICACION DE SELLOS

A consecuencia del descubrimiento de los falsificadores de los sellos franceses de 1871, hecho en el cual la policia francesa ha trabajado considerablemente, se han descubierto también otros fraudes del mismo género.

Por espacio de mucho tiempo, un alemán llamado Menck, ha venido realizando ganancias considerables, falsificando sellos pertenecientes á las colonias francesas, habiéndose descubierto el taller donde dicho sujeto realizaba sus trabajos por medio de un procedimiento muy ingenioso.

No solamente imitaba á la perfeccion los sellos indicados, sino que también lo hacia con los sellos que durante la guerra de 1870 se emplearon en Alsacia-Lorena, con los más raros pertenecientes á las colonias inglesas y con algunos españoles de épocas muy remotas.

Los coleccionadores de sellos deben tener muy en cuenta estas falsificaciones, ó de lo contrario se exponen á que figuren en sus «albums» sellos falsificados, y, por lo tanto, sin valor alguno.

### UN TORO BRAVO

En la semana última ha ocurrido un hecho curioso en la línea férrea de Viena á Berlín y en las inmediaciones de la estacion de Stockeran.

Un toro, que se habia escapado de un matadero situado en las inmediaciones de Viena, se arrojó con tal furia sobre el exprés que salió de Viena en

la noche del lunes último, que no solamente produjo un choque á causa del cual la mayor parte de los pasajeros cayeron unos sobre otros, sino que, habiendo descarrilado el tren, quedó hecho pedazos un furgon de equipajes, motivando un retraso de dos horas en el servicio del exprés citado.

El toro, que indudablemente hubiese dado juego en cualquier plaza de España, se arrojó sobre la farola de la locomotora, y es inútil decir que quedó muerto en el acto.

## Notas sueltas

¡Cuán cierto es el adagio de que cuando riñen las comadres se descubren las verdades!

Hasta hoy, gracias á los elogios de los periódicos posibilistas, podia creerse que el señor Abarzuza, considerado como lugarteniente del señor Castelar, era una lumbrera política de gran potencia.

Pero ha venido la ruptura de dicho señor con los moraytistas, y véase lo que de él y del señor Celleruelo, dice «La Publicidad»:

«A la grave falta de táctica parlamentaria del diputado, ha sucedido la insigne del senador, que ha estado á punto de costar un descalabro irreparable al Gobierno.

Ya deben conocer nuestros lectores los incidentes de la sesion del 21 en la que el señor Abarzuza, que habia tenido la frescura de dejar incontestados discursos nutridos de datos como el del señor Nicolau, y llenos de ciencia económica como el del señor Durán y Bas, quiso resumir un debate que realmente habiase elevado á las alturas de las doctrinas, con una série de rudezas é inconvenientes.

Se creyó por fin que ya que no por la cantidad, por la calidad eran una fuerza (alude á Abarzuza y sus amigos) y sus últimas faltas de táctica parlamentaria y de sentido político, han demostrado que si no eran los más tampoco eran los mejores.»

Después de esto, vayan ustedes á tomar en serio las alabanzas que los periódicos posibilistas prodigan á sus diputados.

Quizás en el fondo no lleguen todavía á Abarzuzas, ni siquiera á Celleruelos.

\*\*\*

Para colmar la medida de los peligros acarreados al país por el gobierno fusionista, solo faltaba la protesta que acaba de formular el partido de la Union Constitucional de Cuba, por lo mal que le tratan los actuales ministros.

Representa aquel partido la idea de patria, y es el único que defiende la dominacion española en la Gran Antilla contra las acechanzas filibusteras.

Apesar de esto, véese obligado á retraerse por la descarada proteccion que el Gobierno dispensa á los partidarios de la Autonomia.

Pero ¿qué funestos son esos gobernantes!

Unos, más que españoles parecen alemanes; otros... filibusteros inconsistentes.

\*\*\*

Cuando más urgía la resolucion del Consejo de Ministros respecto al recargo de las tarifas sobre los productos de Alemania que ya ha recargado los

nuestros en un cincuenta por ciento, se puso malo el Ministro de Hacienda señor Amós Salvador.

Esas enfermedades «oportunas», parecen un privilegio de familia.

Tambien las suele padecer el señor Sagasta.

\*\*\*

Hemos leído en un periódico que el hermano del anarquista Archs ha sido preso.

No será por la ruidosa desesperacion de que hizo muestra después del fusilamiento de aquel anarquista, pues es bien disculpable al fin y al cabo.

Aunque tambien habria sido natural que se desesperara unos cuantos meses antes, cuando se cometió el sangriento atentado de la Granvia.

\*\*\*

Para desvirtuar los hechos cuando les conviene, nadie como los republicanos.

Comentando la dimision del Gobierno francés tras la derrota que sufrió en el Parlamento, dice un periódico que tal ejemplo de dignidad y decencia solo se dá en la republicana Francia, no en la monárquica España.

Falta á la verdad á sabiendas ó demuestra tener muy poca memoria quien tal dice.

El último Gobierno conservador presidido por el señor Cánovas del Castillo, abandonó voluntariamente el poder, no ya por efecto de una derrota numérica en el Congreso, sino por meros escrúpulos de delicadeza.

De este hecho hace poco mas de dos años, y es tan público y notorio, que se necesita toda la «frescura» republicana para pasarlo en silencio.

## Gacetilla

### EL «MILDEW»

Por creerlo de interés para los agricultores, copiamos de un periódico de Barcelona las siguientes líneas:

«El haberse presentado el «mildew» en 1893, afortunadamente muy benigno, no dió motivo á que se verificasen experimentos respecto á los medios diversos de combatir la enfermedad. De consiguiente, usando los mismos medicamentos del año pasado, en tiempo oportuno, puede tenerse la seguridad que el «mildew» no progresará.

Debemos recomendar una vez más á nuestros viticultores no descuiden de sulfatar las viñas usando el caldo bordelés, que aun teniendo la desventaja de tener poca adherencia en las hojas de las plantas, es sin embargo el que da mejores resultados. Si el primer rociaje no ha dado los resultados apetecidos, procédase al segundo, en la seguridad que el «mildew» no aumentará, y aunque no se cure el daño hecho, se evitará el venidero.

El tratamiento contra el «black-rot», es absolutamente el mismo que el que se usa contra el «mildew», en las mismas proporciones, procurando que todas las hojas queden completamente mojadas; que el rociaje no se haga á prisa y corriendo, sin ahorrar el líquido, que lo gastado en medicamento es recompensado con creces por la planta curada.

No olviden tampoco los viticultores que cuatro kilos de sulfato de cobre en

200 litros de agua producen mejor efecto en una misma superficie de hojas, que cuatro kilos mezclados en 100 litros de agua.

En las comarcas cuyas viñas están atacadas por el «oidium» debe procederse sin pérdida de tiempo al azufrado, aprovechando las primeras horas de la mañana en que estando mojadas las hojas de la cepa por el rocío de la noche, el azufre se adhiere mejor, y no es llevado con tanta facilidad por el viento.

Actualmente parece demostrado que el sulfato de cobre empleado contra el «mildew» no comunica á las hojas de la viña ninguna propiedad tóxica y que se les puede dar sin temor ninguno á los animales de la granja.

Por el contrario, las hojas no tratadas á insuficientemente tratadas por dicha sustancia, pueden producir casos de envenenamiento en los animales. Mr. Bissouge, veterinario en Orleans (Francia), señala seis casos de envenenamiento de ese género. He aquí el diagnóstico: «Los animales están tristes, abatidos, soñolientos; tienen cólicos más ó menos violentos indicados por la agitación de la cola y el pateamiento de los miembros. Hay suspensión de rumia. La respiración es anhelosa y lastimosa por momentos.

»El morro es seco, la fiebre viva. Los excrementos son primero duros, negros, conglomerados; al cabo de dos ó tres días sobreviene una diarrea infectuosa. Las extremidades y las orejas frías, algunas veces se presenta rechamamiento de dientes.»

Para usar las hojas atacadas de «mildew», Mr. Bissouge aconseja:

- 1.º Dar las hojas atacadas en cantidad muy moderada;
- 2.º Dejarlas con agua salada antes de darlas al ganado.»

Vivir para ver. Los puritanos ediles republicanos de Villa-Carlos, cuya timorata conciencia se alarmó al tener noticia que uno de los empleados de aquel Ayuntamiento desempeñaba á la vez los cargos de oficial de la Secretaría y depositario de los fondos municipales, y que sin más PRETEXTO que el indicado, le dejaron cesante del primero de dichos cargos, acaba de incurrir ahora en la mismísima falta; pues ha sido nombrado para una y otra plaza el republicano D. Juan Fiol y Arguimbau.

Pero lo que dirán el venerable Casimiro y sus hermanos, aquél, el que dejamos cesante no comulgaba en nuestra iglesia, mientras que el que hemos nombrado es de los nuestros, y para los nuestros escrúpulos á un lado.

Porque ya se sabe, aquello de libertad, igualdad, fraternidad solo sirve para embaucar á los tontos y engañar á los necios del partido que no pueden alcanzar el turron.

El «Boletín Oficial» de la provincia publica una Real orden disponiendo que las Delegaciones de Hacienda en las provincias admitan las liquidaciones autorizadas que presenten las respectivas Sucursales del Banco de España y cualquier otro Banco ó Sociedad de depósitos y descuentos que tengan su domicilio en sus respectivas provincias.

El precio medio obtenido por el trigo en esta provincia durante el mes de Abril último fué de 30'51 ptas. el Q.m. ó sea unas dos cuarteras.

El lugar donde se vendió más caro, fué en Palma (31'55), y aquel en que aparece más barato, Manacor (28'50).

El precio medio de la cebada alcanzó la cantidad de 18'30 pesetas; el del centeno, 30 pesetas, y el del maíz, pesetas 22'14.

El precio mayor de la carne de vaca fué de dos pesetas en Ibiza y el menor de 1'50 en Mahon; el mayor de la de carnero 1'72 en Palma y el menor, 1'45 en Manacor.

Ha sido dictada por el Instituto Geográfico y Estadístico la orden para que se facilite á cada Ayuntamiento de esta provincia un ejemplar del nuevo Nomenclator de la misma.

Con objeto de recibirlo pueden los alcaldes autorizar por escrito á la persona que sea de su agrado, la cual, presentándose en la oficina de Trabajos estadísticos—Danús, 4, 2.º—recibirá el respectivo ejemplar destinado á cada uno de dichos Ayuntamientos.

Después de una larga serie de días lluviosos y algo fríos que no estaban en armonía con la presente estación, se ha sentado el tiempo volviendo el sol á brillar reanimando los campos, que bien lo requerían, presentando hoy animado y risueño aspecto.

### Ultimas cotizaciones

#### Banco de Mahon

Barcelona 31.—4 t	
4 por ciento Interior.	68'90
4 por ciento Exterior.	78'87
4 por ciento Amortizable.	78'75
Billetes Hip. de Cuba 1886	110'25
Id. id. id. 1890	98'60
Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferro-carril de Francia	25'90
Ferro-carril del Norte	26'75
Id. de Orense.	7'90
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	54'87
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	56'62
Obligaciones C. Trasatlántica.	81'25

#### Empeños del Casino Mercantil

Interior.	8 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	rs. vn. paga alcista.

#### Oficial

Madrid 31.—4 t	
4 por ciento Interior.	68'85
4 por ciento Exterior.	78'85
4 por ciento Amortizable.	78'56
Billetes Hipotecarios de Cuba 86	110'35
Id. id. id. 90	98'60
Acciones Banco de España	386'00
Id. Compañía arrendataria de Tabacos.	167'75
París á la vista.	21'40 á 21'60
Londres á la vista.	30'57 á 30'63
Londres 90 días fecha.	00'00

### Calendario

**Efemeride.**—1888.—Inauguración del monumento á Cristóbal Colon en Barcelona.

**Santo de hoy.**—El Simo. Corazon de Jesús, San Pablo pbro. y San Simeon monge.

**Santo de mañana.**—San Marcelino y Santa Emilia mártires.

### Cultos

Continúa en las Concepcionistas las solemnes Cuarenta-Horas dedicadas al Sagrado Corazon de Jesús; á las 6 y media se descubre S. D. M. con Estacion mayor y Misas rezadas, á las 10 la mayor solemne; por la tarde los Oficios Divinos y de-

más actos del sacratísimo Corazon, Rosario, Trisagio, sermón por D. Juan García Pbro., Salmo y Reserva.

La devoción del Mes del Sagrado Corazon de Jesús, se practica en San Francisco á las 5 y media, en San José á las 6 y en el Cármen á las 7; en todas partes con Misa rezada y Comunión.

**Visita á la Corte de Maria.**—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Purísima en San Francisco.

### Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0º, en mm.	763'22	762'62
Termóm. seco . . . . .	20'0	21'9
Humedad relativa . . . . .	82	78
Dirección del viento . . . . .	S.S.O.	S.O.
Clase id. . . . .	Viento	Viento
Estado de la atmósfera	Cirrus	Despejado
Tem. máx. á la sombra.	22'0	
Id. máx. al sol. . . . .	27'8	
Id. mínima . . . . .	13'3	
Id. id. irradiación. . . . .	10'5	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	172	
Lluvia en id. en mm. . . . .		3'5
Evaporación en id. . . . .		3'44
Ascenso del baróm. id. . . . .		
Descenso id. en id. . . . .		

### Movimiento del Puerto

Entrados el 1.º

De Palma laud de pesca «María» patron Bartolomé Enseñat con 9 trips., lastre y arreos de pesca.

De Palma laud de pesca «La Sangre» patron Antonio Tortell con 10 trips., lastre y arreos de pesca.

### Anuncios oficiales

#### ALCALDÍA DE MAHON

##### REEMPLAZOS

Los individuos que á continuación se expresan deberán presentarse en esta Alcaldía á cangear sus respectivos pases con los que tienen en su poder.

**Excedentes de cupo:** José Pons Orfila, Francisco Andreu Orfila, Lorenzo Barceló Vidal, Tomás Sintés Sintés, Dionisio Seguí Hernandez, Francisco Seguí Pons, Juan Seguí Sintés, Marcos Pons Olives, Gabriel Torres Seguí, Pedro Trémol Carrió, Miguel Taverner Pons, Estéban Olives Verger, Francisco Olives Ibañez, Lorenzo Pons Sintés, Antonio Llopis Salom, Antonio Llopis Oliver, Pedro Hortás Pons, José Orfila Manent, Antonio Compañy Fiol, Francisco Gonzalez López, Julián Gener Viena, Antonio Bisbal Gomila, Pedro Vila Triay, Pedro Tuduri Cardona, Francisco Vanrell Carreras, Federico Teixidor Pons, Bartolomé Riudavets Riudavets; Pedro Seguí Gomila, Juan Pons Sintés de Pedro y Margarita, Miguel Pons Ginart, Juan Pons Sintés de Miguel y Catalina, Pedro Orfila Seguí, Bartolomé Oliver Gornés, José Vidal Peracaula, Domingo Mari Mari, Miguel Llambias Humbert, Jaime Martí Mir, Cristóbal Coll Quintana, Juan Enrich Gimier, Federico Cabiró Mora, y Francisco Coll Roselló.

**Exentos:** Antonio Mercadal Sintés, Antonio Aneller Casasnovas, Bartolomé Andreu Vidal, Fernando Beltran Cardona, Victoriano Benítez Carreras, Jaime Carcellés Paul, Francisco Carreras Cardona, Juan Comellas Pons, Salvador Febrer Maria, Lorenzo Gomila Olives, Pedro Humbert Mercadal, Pedro Lahuerta Gimenez, Francisco Mercadal Mercadal, José Moll Pons, Pedro Moll Mir, Nicolás Morlá Orfila, Juan Olives Salom, Rafael Orfila Olives, Juan Palliser Pons, Andrés Pons Benejam, Antonio Pons Fortuñy, Lorenzo Pons Allés, Jorge Ponsetí Florit, Antonio Sintés Vidal, Bartolomé Sintés Tuduri, Rafael Sintés Pons, Antonio Soler Moll, José Torrens Moll, y José Vacarises Bustamante.

**Cortos de talla:** Rafael Saura Pons, y Benito Mercadal Olives.

**Redimidos á metálico:** Cristóbal Sintés Gornés.

Lo que se anuncia para conocimiento de los mismos.—Mahon primero de Junio de mil ochocientos noventa y cuatro.—El Alcalde, S. Vinent.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 1.º—1 madrug.

De resultas del tumulto ocurrido en la iglesia de San Ildefonso, se encuentran tres señoras que se hallaban en el templo en gravísimo estado y sacramentadas.

Se ha leído en las Cámaras el proyecto de ascensos con motivo del salto del tapon, y tambien los proyectos de ley fijando las fuerzas de mar y tierra para el próximo año económico.

Madrid 1.º—1'5 madrug.

En el pueblo de Sestao, cerca de Bilbao, están muy escitados los católicos y librepensadores á causa de un entierro civil que ha ocasionado un tumulto.

El Gobernador de aquella provincia ha marchado inmediatamente á Sestao para apaciguar los ánimos y evitar un conflicto

Roma.—Han ocurrido dos explosiones; una en el ministerio de la Guerra y otra en el de Justicia, causando en ambos edificios algunos destrozos.

Madrid 1.º—1'10 madrug.

Sigue en el Congreso discutiéndose la interpelación del Sr. Navarro Reverter.

El Sr. Romero Robledo ha pronunciado un enérgico discurso contra el Gobierno.

Continúan los rumores de crisis, suponiéndose que entrarán en el ministerio los Sres. Gamazo y Gullon.

Madrid 1.º—1'15 madrug.

Se ha presentado en el Congreso una proposición pidiendo la abolición de las corridas de toros.

En Sestao se han hecho algunas prisiones.

En Bilbao se han declarado en huelga los obreros de los ferrocarriles.

El nuevo ministerio francés se ha presentado en las Cámaras y ha leído su programa manifestando que viene al poder para continuar la política del Gabinete anterior.

Madrid 1.º—10'20 m.

Se atribuye importancia á la conferencia celebrada por los Sres. Gamazo y Montero Rios, quienes han apreciado de idéntico modo el estado de la política y se han expresado en sentido favorable á la rectificación de la campaña económica, actuando las corrientes proteccionistas.

# LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

## VIAJES A BARCELONA CON ESCALA EN ALCUDIA

Saldra el domingo proximo 3 de Junio para dichos puntos el vapor-correo

# MENORQUIN

su capitan Don Bernardo Cabot, admitiendo carga y pasajeros

Despacho: Sres. Goñalons, Carreras y Compañia, Angel, 10, Mahon.—Sres. Ques hermanos, Alcudia.—Sres Moll y Corominas, Plaza Palacio, letra B, Barcelona.

El magnifico y acreditado vapor-correo

# CIUDAD DE MAHON

(ANTES «CÁMARA»)

su capitan D. Bernardo Seguí,

Sale: De Mahon para Palma los miercoles a las cinco de la tarde.

De Palma para Mahon los sabados a la misma hora.

Admite carga y pasajeros y lo despachan:

En Mahon: Sres. Goñalons, Carreras y Compañia, Angel, núm. 10.

En Palma: D. Bernardo Estela, Marina, núm. 62.

## Sociedad Mahonesa de Vapores

Para Alcudia y Barcelona

Limpio de fondos, saldra el proximo domingo 3 de Junio a las 8 de la mañana, el vapor

# PUERTO-MAHON

su capitan D. Tito Ginart, admitiendo carga y pasajeros.

Despacho: Infanta, 24.

## Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 2 de Mahon.

### 3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 11 de Junio.

Ha de constar de 10 mil billetes al precio de 250 pesetas el billete, divididos en decimos a 25 pesetas distribuyéndose 513 premios importantes 1.750.000 pesetas de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	500.000
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	40.000
1 de	20.000
11 de 10.000	110.000
392 de 1.500	588.000
99 aprox. de 1000 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el primer premio	99.000
2 aprox. de 4.000 pts para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id. de 3.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	6.000
2 id. de 2.000 para el premio tercero	4.000

513 1.750.000  
Mahon 1.º de Junio de 1894.—El Administrador, Pascual J. Hernandez

## Don Juan José Garcia y Pous, Juez de Primera Instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que en el juicio ejecutivo que la sociedad de crédito denominada «Banco de Ciudadela» sigue contra Antonio Goñalons y Castell, vecino de dicha ciudad, se saca a pública subasta por término de ocho días, los muebles y efectos embargados al mismo que con su justiprecio son como sigue:

Tres chaquetones de lana usados uno de ellos negro y los otros dos de color, justipreciados en seis pesetas.

Una levita negra usada, de paño en cinco pesetas

Un chaleco negro de paño usado en una peseta.

Un chaleco antiguo de color usado en setenta y cinco céntimos de peseta.

Tres camisetas interiores en una peseta.

Dos fundas de almohada en cincuenta céntimos de peseta.

Un chaleco blanco en setenta y cinco céntimos de peseta.

Dos camisas blancas en una peseta cincuenta céntimos.

Un par de calcetines nuevos, en cincuenta céntimos de peseta.

Dos pares de puños en quince céntimos de peseta.

Un delantal de color en veinte y cinco céntimos de peseta.

Un colchon usado en tres pesetas.

Dos monedas de cinco pesetas cada una, antiguas y fuera de circulación en seis pesetas.

Un reloj de bolsillo con cadena de plata usado en nueve pesetas.

Una moneda Alfonso de veinte y cinco pesetas falsa en cinco pesetas el platino

Un baul viejo en dos pesetas.

Diez sillas de pino con asiento de enea, viejas en tres pesetas.

Una caja de pino pintada de encarnado, en dos pesetas.

Un violon con su arco, en buen estado, en nueve pesetas.

Un clarinete en buen estado en cinco pesetas.

Una cama de matrimonio al parecer de caoba, usada, en seis pesetas.

Una cómoda de pino muy usada en cuatro pesetas.

Una cajita de pino pequeña pintada de encarnado en una peseta.

Una romana pequeña sistema antiguo en una peseta cincuenta céntimos de peseta.

Un sombrero de copa antiguo en veinte céntimos de peseta.

Dos sombreros uno de ellos de paja y el otro hongo nuevo en una peseta.

Un par de botinas de charol usadas en una peseta.

Una botella grande inservible en un céntimo de peseta.

Un libro para copiar música en 75 céntimos de peseta.

Dichos muebles y demás efectos se hallan en poder del depositario D. Juan Mercadal vecino de Ciudadela y se ha señalado para su remate el dia catorce de Junio proximo a las once de su mañana en la audiencia de este Juzgado, bajo su respectivo valor expresado, del que no se admitirán posturas que no cubran sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del mismo, el diez por ciento del valor de aquellos en que quieran tomar parte y exhibir su cédula personal, cuyo depósito servirá a cuenta del precio a los rematantes y se devolverán inmediatamente los demás.

Dado en Mahon a veinte y nueve de Mayo de mil ochocientos noventa y cuatro.

—Juan Jose Garcia.— Ante mí, Juan Alés.

## Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra desde hoy el cupon del proximo vencimiento de 1.º de Julio de valores del Estado y locales.—Mahon 30 de Mayo de 1894.—Goñalons, Carreras y Comp.ª

## Subasta

A voluntad de su dueño se saca a pública subasta para el dia 1.º de Junio a las once de la mañana, una casa situada en esta ciudad, calle de Prieto y Caules número 57 esquina a la de Andreu en la que tiene dos puertas señalados con los números 1 A y 1 accesorio por el precio de 7.500 pesetas.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Miguel Aleñar, Castillo 63 en cuyo poder obran los títulos de propiedad y pliego de condiciones

## HIELO

Se vende en la fabrica calle de Ramirez núm. 4. y en la calle del Comercio número 1.

# GRAN NOVEDAD PASTILLAS COMPRIMIDAS

efervescentes y dulces con gusto a frambuesa y limon

Rollo de 5 tomas, 30 céntimos de peseta.

Refresco muy agradable y superior a las gaseosas, cervezas y sodas, pues al tomar una pastilla disuelta en un vaso grande de agua se percibe un esquisito y fino gusto de frambuesa ó limon, dejando al cuerpo un estado de frescura y bienestar.

Por su sencillez, comodidad y economía se hace de ellas un gran consumo en toda España y en el extranjero.

USO.—Se tira una pastilla en un vaso grande con dos terceras partes de agua, déjese en él por espacio de un minuto y agitándola despues con una cuchara, se bebe inmediatamente antes de que se pierda la abundante y exquisita espuma que se produce.

DEPÓSITO EN MENORCA

Droguería Mahonesa de VALLS y PONS, Mahon.

## Subasta

El domingo 3 de Junio, a las once de la mañana, tendrá lugar a voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario don Francisco Andreu, la venta en pública subasta de la casa número 9 de la calle del Rosario de esta Ciudad, bajo el tipo de 5.000 pesetas y con sujeción a las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

## Para alquilar

Lo está la casa de la calle de las Morenas número 26. Informarán en la misma.

## Para alquilar

Lo están los altos amueblados de la casa calle de san Pablo número 23 Para informes en los bajos de la misma casa.

# LA UNION

## COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828

Esta Compañia, la primera de las Compañias francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosion del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos

Capital social.	10.000.000 pesetas.
Reserva.	7.650.000 »
Primas á cobrar.	69.244.813 »
<b>Total.</b>	<b>86.894.813 »</b>

Capitales asegurados. 14.316.979.856 »  
Sinistros pagados. 176.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon, v. calle Merced, 20, 22 y 24.  
DIRECTOR: Sr. D. E. GES.  
SUB-DIRECTOR: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHON

## JOSÉ CODINA

FABRICANTE DE PASTAS para SOPA

Plaza del Príncipe núm. 10

— MAHON —

Desde hoy ofrece al público las pastas á los precios siguientes:

Clase superior ó de sémola la mas pura conocida. . . . . á 0'75 kilo.

Clase 1.ª A ya conocida. . . . . á 0'65 »

Clase 1.ª B especial y económica 0'60 »

Estos precios se entienden de 1 á 9 kilos.

Las clases A y B tomando 10 kilos arriba se hará una rebaja.

Estos precios ofrecidos hoy son á consecuencia de la facilidad en el trabajo.

Prometo tambien ocuparme desde hoy en la clase de sémola pura, y para ello estoy renovando varios aparatos para conseguir mas perfeccion en el trabajo.

Mis deseos son, poder ceder al público buenas pastas y al precio de cualquier otro fabricante

# EPILEPSIA,

Neuralgia y demás afecciones del sistema nervioso se curan completamente según un método único mil veces comprobado.

Tratamiento por carta, después la remesa de un informe explico acompañado con sellos de correo; la respuesta dirigida á

**OFFICE SANITAS**  
57, Boulevard de Strasbourg,  
PARIS

## Para alquilar

Lo está un piso de la casa calle de Prieto y Caules antes Arraval, núm. 52. Para informes en la misma.

# PASTILLAS FOSFATADAS

DEL

## Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &., Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALESCENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

Venta: D. Jaime Ferrer, farmacéutico, Castillo 11.— Autor, Dr. Klein, Escudillers, 82. BARCELONA.

## Queso

En la calle de Prieto y Caules, antes Arraval, número 25, se vende queso superior de cinco á seis kilos, desde 1'25 peseta á 1'50 pta. el kilo.

## Planchadora

Una que plancha y lava á precios módicos. Pasa á domicilio.

CALLE NUEVA, NUM. 5.